

MATÍAS BAKIT R.

"Me encanta Chile", dice Brandon Judd, el exagente de la policía fronteriza de Estados Unidos que desde noviembre es embajador de su país en Chile.

Es una afinidad que parece haber surgido en los 90, cuando vivió dos años en la Región de Valparaíso, como misionero mormón. A tal punto, que dice que él solicitó tener esta destino.

"Cuando el Presidente Trump me dio la oportunidad de hablar sobre lo que quería hacer en su administración, pedí específicamente venir a Chile", expresa.

Judd lleva pocos meses en su cargo, pero ha tenido un paso intenso desde que llegó cuando, en su primera aparición pública, criticó duramente al Presidente Boric y dijo estar "decepcionado" por las críticas que este había advertido contra el mandatario estadounidense Donald Trump.

Es un tono que hoy modera. "Las cosas están mejorando día a día. Viene aquí con el deseo de trabajar con el gobierno chileno, y creo que tengo muy buenas relaciones con ellos, y he podido trabajar muy bien con ellos", dice, a la vez que agrega que esa vez "me preguntaron sobre la relación y reiteré lo que había dicho el subsecretario (Christopher Landau). Si la diplomacia se lleva a cabo correctamente, permite que los países se unan. Esta diplomacia no se había llevado a cabo, y por lo tanto, el subsecretario hizo un comentario al respecto".

—¿Cree que estas relaciones podrían mejorar con el próximo presidente de Chile?

—He dicho que es más fácil para los gobiernos con ideologías afines trabajar juntos, y es cierto. Es lo mismo que tener amigos. Si tienes amigos con ideas afines, es mucho más fácil llevarte bien con esas personas. Lo que puedo decirle es que estamos trabajando muy de cerca con la administración entrante de Kast. Tenemos muy buenas relaciones con ellos y creo que podemos lograr lo que desea el pueblo chileno. Estamos trabajando en temas de seguridad, económicos y tecnológicos. En el sector de minerales críticos.

—¿Son esas materias sus prioridades en Chile?

—Mis prioridades, obviamente, serán las que ha establecido la administración Trump: hacer que Estados Unidos sea más seguro, más fuerte y más protegido. Pero al hacerlo, creo que también haremos lo mismo por los chilenos. Haremos que Chile sea más seguro, más fuerte y más protegido.

—En ese contexto, ¿es más seguro un punto en común?

—Absolutamente. En las últimas elecciones, la preocupación principal del pueblo chileno fue la seguridad. Y ahora mismo estamos en conversaciones con la administración entrante sobre cómo podemos contribuir a esto. ¿Qué recursos podemos proporcionar? ¿Qué programas podemos ofrecer?

—¿Cuál es la manera de resolver el tema del crimen organizado para Estados Unidos?

—Creo que una de las mejores maneras de resolver los problemas de delincuencia, ya sea crimen orga-

Brandon Judd, embajador de Estados Unidos en Chile:

# "Obviamente, analizaremos el historial de Bachelet, sus fortalezas y sus debilidades"

El representante de la Casa Blanca expresa que su país no tiene aún una "postura oficial" sobre las candidaturas a la Secretaría General de la ONU. Además, cuenta que ya está trabajando con el gobierno que viene "en temas de seguridad, económicos y tecnológicos".



**“Estamos trabajando muy de cerca con la administración entrante de Kast. Tenemos muy buenas relaciones con ellos y creo que podremos lograr lo que desea el pueblo chileno”.**

Larios, entre 41 chilenos. ¿Hay un plan para expulsarlo hacia Chile?

—En este momento, eso está bajo investigación. El Departamento de Seguridad Nacional está llevando a cabo esa investigación y la completará. Por tanto, eso no es algo de lo que yo tenga conocimiento.

—¿Espera que Chile apoye, de alguna forma, en el proceso que Estados Unidos está llevando adelante en Venezuela?

—Creo que Chile puede apoyar al pueblo venezolano. Creo que si el gobierno chileno apoya sus deseos, Venezuela hoy estaría mejor.

—El 3 de enero usted les dijo a los venezolanos en Chile que ahora podrían regresar a sus hogares, a su país. ¿Cree que realmente existe esa posibilidad? ¿Cómo se llevaría a cabo?

—Sí, hay un proceso en marcha ahí mismo. Tiene que haber una estabilización. Luego está el aspecto económico. Pero lo que puedo decir, al conversar con muchos venezolanos aquí en Chile, es que están entusiasmados. Están entusiasmados con este proceso, porque aman a su país. Y están entusiasmados con la posibilidad de poder regresar. Y a medida que este proceso continúe, ciertamente creo que podrán hacerlo.

—¿Le preocupan a Estados Unidos las inversiones de China en Chile?

—China no tiene muchas inversiones en Chile. Es decir, ni siquiera creo que esté entre los siete mayores inversores aquí en Chile. Estados Unidos, en cambio, sí lo está. Y vamos a seguir invirtiendo en Chile, porque queremos que la economía siga creciendo. Lo que sí sabemos es que China a menudo promete cosas y luego no las cumple. Acabamos de ver eso con el proyecto de BYD. Retiraron un proyecto de inversión de 500 millones de dólares. BYD tenía un compromiso con el gobierno chileno para refinar litio, y simplemente lo retiraron. Así que no me preocupan las inversiones de China. Estoy centrado en la inversión estadounidense. Estoy enfocado en ser el mejor socio para Chile. Lo hemos demostrado durante los últimos 200 años.

—La gente sabe que Estados Unidos es un socio confiable. La gente sabe que puede trabajar con Estados Unidos. Cuando se trabaja con Estados Unidos, se sabe lo que se obtendrá. Observen la historia de Estados Unidos con Chile. La historia demuestra claramente que somos un socio probado. Ya medida que Chile nos elija como socio, la economía crecerá. La seguridad aumentará. La delincuencia disminuirá”.

—¿Se sabe quién asistirá a la ceremonia de cambio de mando?

—No lo sé. Lo que sí puedo decir es que el Presidente de Estados Unidos está decidido a que vendrá a Chile para la investidura. Sabemos que enviará una delegación. Y estoy emocionado por ver quiénes serán esas personas.

nizado o de oportunidad, es a través de la economía. Cuando la economía va bien, hay muy buenos empleos. La gente prefiere tener un buen trabajo que dedicarse a la delincuencia. Y esa es una de las cosas en las que estoy enfocado. En atraer más inversión a Chile. Y si hay más inversión, el empleo crecerá. Si se cumplen esos objetivos, la economía chilena crecerá y la delincuencia disminuirá.

## Postulación de Bachelet

—Esta semana, el Gobierno oficializó la candidatura de Michelle Bachelet al cargo de Secretaria Ge-

**“A medida que Chile nos elija como socio, la economía crecerá. La seguridad aumentará. La delincuencia disminuirá”.**

**“China a menudo promete cosas y luego no las cumple. Acabamos de ver eso con el proyecto de BYD. Retiraron un proyecto de inversión de 500 millones de dólares”.**

neral de la ONU con el apoyo de México, Brasil y Colombia. ¿Cuál es la postura de Estados Unidos al respecto?

—Actualmente, se está evaluando. No se ha emitido una postura oficial, y no la habrá hasta que todas las candidaturas puedan ser evaluadas. Y ahora mismo, obviamente, analizaremos el historial de Bachelet, sus fortalezas y sus debilidades. Pero aún no se ha tomado una decisión. No sé cuándo se tomará.

—¿Esto implica que ambas opciones están abiertas?, ¿apoyarla o no?

—Por ahora, sería descuidado intentar responder a eso, ya que desconocemos cuál será la decisión.

—¿Qué opina de que quienes apoyan la candidatura son países dirigidos por gobiernos de izquierda en este momento?

—Reitero lo que dije originalmente. Es más fácil trabajar con personas afines ideológicamente, y la izquierda propondrá a personas con las que cree que puede trabajar. Mientras, la derecha también propondrá a personas con las que cree que puede trabajar mejor. Es más fácil hacerlo con quienes comparten los mismos objetivos.

**Visa Waiver: “Soy un firme defensor de que Chile permanezca”**

—¿Cuál es su opinión de la participación de Chile en el Programa Visa Waiver?

—Soy un firme defensor de que Chile permanezca en el programa. Hay que decir que es una medida de seguridad. De eso se trata la excepción de visas. De seguridad, protección. Y mientras Chile siga cumpliendo con los requisitos del programa, permanecerá en él.

—Existe de todas formas una preocupación actual: la tasa de permanencia excesiva. Cuando las personas se afilan al programa se comprometen a regresar en un plazo determinado. Por lo tanto, cuando los chilenos lo utilizan y no cumplen con esos compromisos, la situación se vuelve un poco más difícil. Pero ese no es un problema que tenga un gran impacto en este momento. Actualmente, Chile está en el Visa Waiver y no hay planes para cambiar eso por ahora. Defenderé la permanencia de Chile en este programa. Hay una métrica que se necesita mejorar. Pero creo que podemos trabajar juntos para eso”.

—Estados Unidos arrestó al exagente de la Dina Armando Fernández

HECTOR LORES